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Как сообщили BG в краевом минстрое, несмотря 
на сложную экономическую ситуацию в стране и 
регионе, ведомство не снижает плановый объем 
ввода жилья в Прикамье на этот год. Минстрой 
РФ установил Пермскому краю на 2022 год по-
казатель ввода жилья 1,28 млн кв. м. Региональ-
ный минстрой считает, что в этом году в регионе 
должно быть введено жилья не меньше, чем в 
прошлом, и ставит планку 1,3 млн «квадратов». 
По данным Пермьстата, в январе — феврале 2022 
года в крае ввели в строй 337,5 тыс. кв. м жилья 
(3567 квартир), это 25% от всего годового плана. 
В 2021 году регион сдал 1,3 млн кв. м жилья — 

такого объема Прикамье достигло впервые. К 
2026 году край должен увеличить годовые объ-
емы жилищного строительства до 1,6 млн кв. м.

«Считаем, что в этом году объемы будут сопо-
ставимыми, несмотря на все сложности, поэтому 
показатели не снижаются. По многим проектам 
застройщики уже находятся в стройке или даже 
на завершающих этапах, поэтому эти объекты бу-
дут сданы»,— заметили в министерстве.

В ведомстве понимают, что экономическая си-
туация влияет на строительную отрасль. Чиновни-
ки планируют минимизировать последствия этого 
влияния, чтобы не останавливалось ни жилищное 

строительство, ни возведение социальных объ-
ектов. «Правительство Пермского края намерено 
реализовать мероприятия для сохранения темпов 
строительства жилой и нежилой недвижимости в 
2022 году»,— добавили в министерстве.

Отметим, с началом военной операции на 
Украине резко выросли курсы валют. Из-за это-
го, а также в связи с санкциями иностранных 
государств в отношении России, стали дорожать 
стройматериалы. Еще в конце февраля застрой-
щики жилья и DIY-ритейлеры начали массово по-
лучать отказы производителей некоторых строй-
материалов на отгрузку товаров. Эксперты тогда 

Квартирная недостаточность 
пермсКие власти и девелоперы уверены, что в этом году,  
несмотря на рост Курса валюты и удорожание стройма-
териалов, региону удастся выполнить планы по вводу 
1,3 млн Кв. м жилья. сейчас в перми наблюдается ажиотаж-
ный спрос и рост Цен на новостройКи. стоимость первичного 
жилья в среднем приближается К 100 тыс. руб. за «Квадрат». 
застройщиКи продолжают возводить уже начатые дома, 
а новые проеКты поКа не начинают. проблемы со сдачей но-
востроеК в приКамье могут возниКнуть в 2024 году, именно 
тогда будут сдаваться начатые сейчас объеКты. ЕВГЕНия АхМЕДОВА

СТРОй И СмОТРИ
Итоги строительной отрасли прошлого 
года давали надежду на то, что регион 
начал справляться с кризисом, вызван-
ным пандемией коронавирусной инфек-
ции. Увеличился объем строительства, 
выросло количество выданных ипотеч-
ных кредитов и стабилизировались цены 
на недвижимость. Однако начало этого 
года показало, что сложные времена 
ожидают нас впереди.
В текущей экономической неопределен-
ности застройщики замерли в ожида-
нии. Подушки безопасности на этот год 
хватит: начатые проекты девелоперы 
по обещали достроить. Но о грядущих 
изменениях на рынке недвижимости 
говорить рано. Прогнозировать ситуа-
цию — тем более. Однако уже понятно: 
чтобы сохранить достигнутое и достро-
ить начатое, нужно приложить немалые 
усилия. Во-первых, очевидно, из-за курса 
рубля это станет дороже. Во-вторых, при-
дется выстраивать новые логистические 
цепочки поставок строительных мате-
риалов. 
Немаловажный вопрос: что будет со 
спросом? При нынешних ипотечных став-
ках приобретение жилья для многих 
может так и остаться мечтой. Государ-
ство уже пообещало помочь застройщи-
кам в преодолении трудностей. Как стро-
ительная отрасль переживет новый кри-
зис, покажет время.

мИНСТРОй РФ УСТАНОВИЛ ПЕРмСКОмУ КРАю НА 2022 ГОД ПОКАзАТЕЛь ВВОДА жИЛья 1,28 мЛН КВ. м
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правительство пермсКого 
Края намерено реализовать 
мероприятия для сохранения 
темпов строительства жилой 
и нежилой недвижимости  
в 2022 году
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прогнозировали удорожание стройматериалов в 
марте на 30%, в первую очередь изменения кос-
нулись импортных изделий, используемых в жи-
лищном строительстве. Кроме того, 27 февраля 
Центробанк РФ повысил ключевую ставку сразу 
на 10,5 процентного пункта, до 20%. Регулятор 
заявил, что это позволит поддержать финансо-
вую и ценовую стабильность и защитить сбереже-
ния граждан от обесценения. Крупнейшие банки 
России вслед за этим повысили свои ипотечные 
ставки. Риелторы и девелоперы ожидали даль-
нейшего роста стоимости жилья из-за повыше-
ния ключевой ставки ЦБ РФ.

В начале марта на встрече с застройщиками 
губернатор дмитрий Махонин обсудил возник-
шие в отрасли проблемы. В регионе создан штаб 
по отслеживанию цен на стройматериалы, чтобы 
незамедлительно реагировать на их изменения. 
Было заявлено о подготовке мер поддержки 
строительства. 14 марта президент России Вла-
димир Путин подписал закон о втором пакете 
антикризисных мер, в том числе направленном на 
поддержку строительной отрасли. Среди них — 
сокращение сроков процедур по правилам земле-
пользования и застройки, а также по документам 
терпланирования, это позволит уменьшить инве-
стиционно-строительный цикл проектов.

17 марта краевое заксобрание приняло в 
первом чтении закон об инвестиционном нало-
говом вычете по налогу на прибыль организаций 
региона. Этой мерой среди прочих смогут вос-
пользоваться девелоперы при реализации в реги-
оне проектов комплексного освоения территорий. 
Правда, пока никто из застройщиков не присту-
пил к реализации КРТ в крае. Повторное рассмо-
трение ждет инициативу в апреле.

спрос и Цены рвутся вперед Участ-
ники рынка недвижимости отмечают резкий рост 
спроса на жилье в Прикамье, начавшийся по-
сле 24 февраля. директор агентства Research & 
Decisions Регина давлетшина называет это явле-

ние залповым спросом и считает, что объективно 
оценить, насколько он вырос с конца февраля, 
сейчас сложно. По более ранним сведениям ди-
ректора по развитию Ан «Территория» Екатерины 
Пахомовой, первичное жилье в Перми на начало 
февраля стоило около 90 тыс. руб. за 1 кв. м (рост 
за январь — на 3,5%), вторичное — 78,5 тыс. руб. 
за 1 кв. м (+2% за январь). Сегодня, по данным 

риелторов и аналитиков, стоимость некоторых 
строящихся домов приближается к 100 тыс. руб. 
за 1 кв. м, есть цены и выше. «Спрос колоссаль-
ный, и не снижается на данный момент»,— гово-
рит госпожа давлетшина.

«некоторые застройщики прямо озвучива-
ют, что цены на жилье у них заградительные. У 
компаний выросли затраты, приходится пересчи-

тывать себестоимость проектов с точки зрения 
текущей ситуации на рынке стройматериалов. 
Подорожали арматура, инженерные материалы: 
лифты, кабели, проводка, датчики, насосы, их в 
основном производят зарубежом»,— поясняет 
директор Ан «Твой дом» дмитрий Клементьев. 
Собеседник отмечает, что сейчас ставки по ипо-
течным кредитам составляют 23–25% годовых. 
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зАСТРОйщИКИ УВЕРЕНы, чТО СУмЕюТ зАВЕРшИТь НАчАТыЕ РАНЕЕ ПРОЕКТы

тенденЦии



тенденЦии

Льготные ипотечные программы будут действо-
вать по старым правилам до конца марта 2022 
года. Затем ипотечных сделок почти не будет, 
уверен господин Клементьев. Будут ли приняты 
новые программы субсидирования и поддержки 
застройщиков, пока под вопросом. Поэтому де-
велоперы стараются компенсировать свои сегод-
няшние и будущие затраты на покупку строймате-
риалов, полагает эксперт.

По мнению директора Ан «Твой дом», ажио-
тажный спрос может продлиться до конца мар-
та. Затем, на фоне высоких ипотечных ставок, 
удорожания квартир и снижения покупательской 
способности, будет сильный спад продаж. Цены 
на квартиры в новостройках будут зависеть от 
финансовых возможностей каждого застройщи-
ка, а также мер поддержки строительного сектора 
со стороны властей.

Регина давлетшина считает, что какое-то вре-
мя девелоперы будут удерживать стоимость на 
том же уровне, но потом цены скорректируются 
вниз, начнут появляться акционные квартиры. 
«Сейчас стоимость новостроек рыночная, обу-
словленная спросом, но не платежеспособностью 
и конъюнктурой. Рынок падает уже с прошлого 
года, но в связи со стимулирующими фактора-
ми — ограниченностью предложения и субсиди-
рованием ипотеки — рынок держался»,— заяв-
ляет руководитель Research & Decisions.

новые проеКты подождут Опро-
шенные девелоперы рассказали, что повышают 
стоимость своих объектов в связи с ростом се-
бестоимости строительства. директор пермского 
филиала «девелопмент-Юг» Алексей Скрипкин 
заметил, что из-за крайне высокой волатиль-
ности рынка стройматериалов застройщики не 
могут быть уверены в конечной себестоимости 
квадратного метра жилья. «нарушены логисти-
ческие цепочки поставок материалов, которые 
до настоящего времени работали. И пока они не 
будут восстановлены, поставщики не могут под-

твердить ни факт поставки оборудования, ни его 
стоимость»,— сообщил собеседник.

Строительные компании занимаются поиском 
поставщиков материалов на замену импортным. 
По словам господина Скрипкина, «девелопмент-
Юг» изучает возможность замещения импортных 
материалов — готовы ли местные производители 
выпустить оборудование определенного качества 
и количества. Этот процесс займет какое-то время. 
девелопер отмечает, что возведение уже начатых 
проектов останавливать не собирается. В этом 
году «девелопмент-Юг» введет в эксплуатацию 
еще один квартал в семейном экогороде «Погода».

Гендиректор АО «Стройпанелькомплект» 
Виктор Суетин сообщил, что доля импортных 
материалов, применяемых компанией, мала, их 
используют подрядчики. От закупок зарубежного 
оборудования СПК ушел в 2014 году. «Поэтому в 
наших проектах везде отечественные материалы, 
по компании это пока больно не бьет»,— пояснил 
господин Суетин.

По словам директора по развитию ГСК «Мега-
полис» Михаила Крепака, ряд домов группы нахо-
дится в высокой степени готовности, все заплани-
рованные новостройки сдадут в срок. «насколько 
я знаю, никто из девелоперов начатые объекты 
не останавливает. другое дело, что может быть 
отложена реализация объектов, находящихся в 
стадии проектирования. Это вопрос того, какая 
будет конъюнктура на рынке на момент получе-
ния разрешения на строительство»,— замечает 
господин Крепак.

Виктор Суетин пояснил, что начатые строи-
тельные проекты не приостанавливал, но и но-
вые организация пока не начинает. девелоперам 
важно понимать, какие ставки будут давать банки 
застройщикам по проектному финансированию. 
нынешние ставки, предлагаемые банками с уче-
том ключевой ставки ЦБ РФ, собеседник считает 
«запредельными», не позволяющими начинать 
новые стройки. Руководитель «Стройпанельком-
плекта» считает, что в этом году в регионе удаст-

ся ввести 1,3 млн кв. м жилья, несмотря на слож-
ные экономические условия. Однако достичь 
заявленной планки Прикамье сможет только в 
том случае, если процентная ставка по проектно-
му финансированию в существующих объектах 
пересматриваться не будет. «Объекты, которые 
закладываются в этом году, будут сдаваться даже 
не в 2023-м, а в 2024 году. Поэтому это ударит по 

отрасли только в 2024 году»,— подчеркнул Вик-
тор Суетин.

Михаил Крепак полагает, что по итогам 2022 
года плановые объемы строительства жилья в 
регионе будут достигнуты. Вопрос переноса ком-
паниями планируемых строек будет зависеть от 
условий ипотечного кредитования и проектного 
финансирования застройщиков. n
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ЭКСПЕРТы ПРОГНОзИРУюТ, чТО АжИОТАжНый СПРОС ПРОДЛИТСя ДО КОНЦА мАРТА, А зАТЕм НАчНЕТСя СПАД

Социальная ответСтвенноСть девелопера в наше время
директор пермского филиала «девелопмент-Юг» алексей Скрипкин –  

о финансировании дополнительного образования в социальном кластере
С 2008 года федеральный застройщик «девелопмент-Юг» реа-
лизует один из самых масштабных проектов комплексного раз-
вития в крае. Спортивный микрорайон «ива» полностью реа-
лизован, в нем проживает 3 тыс. семей. в экогороде «погода» 
построено и введено в эксплуатацию четыре дома, в которых 
проживает более 1 тыс. семей. одной из особенностей ком-
плексной застройки является создание необходимой социаль-
ной инфраструктуры, которую девелопер стоит за свой счет. ди-
ректор пермского филиала «девелопмент-Юг» алексей Скрип-
кин рассказал, что девелопер готов участвовать в жизни соци-
альных объектов, которые возводит, и предложил пермским 
властям открыть в учебном заведении шахматную школу.

– «девелопмент-Юг» – один из 
немногих федеральных девелопе-
ров, реализующих проекты ком-
плексного развития территорий. 
Как сформировалась такая специ-
ализация?

– Как правило, под точечную 
застройку в крупных городах про-
сто нет свободных участков. К то-
му же девелопер при этом силь-
но ограничен градостроительны-
ми нормативами (этажность, пар-
ковочные места, социальная ин-
фраструктура), и не исключаем тот 
факт, что в центре города доволь-
но высокий износ и нагрузки на 
коммунальные сети. Точечная за-
стройка рассчитана в большин-
стве случаев на потребителя биз-
нес-класса. Мы готовы занимать-
ся и точечной застройкой. В порт-

феле нашей корпорации есть объ-
екты премиум-класса. Один из та-
ких – Development-Plaza в Красно-
даре. «Девелопмент-Юг» – образ-
цовый застройщик, и наша мис-
сия – создавать комфортную сре-
ду для жизни. Мы строим города. В 
комплексном развитии территории 
можно предусмотреть потребно-
сти практически каждого жителя. 
Будет комфортно и детям, и взрос-
лым, и пожилым, и маломобиль-
ным группам населения. Создается 
целый формат, в котором каждый 
житель может быть полезен друго-
му, сегодня это называют добросо-
седством. И мы, как девелопер, ре-
шили тоже в этом формате поуча-
ствовать через финансирование 
дополнительного образования на 
базе школы в экогороде «Погода».

– при реализации Спортивно-
го микрорайона «ива» застрой-
щик построил и передал городу 
детский сад и поликлинику. не-
давно в экогороде «погода» по-
строили еще один детский сад, 
сейчас возводится самая боль-
шая школа в городе. на каком эта-
пе строительства сейчас находит-
ся образовательное учреждение?

– Школа на 1662 места находит-
ся в активной фазе строительства: 
мы заканчиваем возведение кар-
каса здания. В ближайшее время 
завершим кладку наружных стен и 
поставим окна. Школа позициони-
руется как образовательный кла-
стер, и с нашей стороны мы приня-
ли решение о дальнейшем участии 
в жизни этого объекта. Помимо 
обязательных образовательных ус-

луг мы будем развивать и финанси-
ровать дополнительное образова-
ние для детей и подростков нашего 
города. Как считает президент кор-
порации «Девелопмент-Юг» Сер-
гей Иванов, практически в каждом 
учебном заведении должны изу-
чаться как минимум три иностран-
ных языка: английский, немецкий 
и – с учетом сегодняшних реалий – 
китайский. 

Президент корпорации полага-
ет также, что детям и подросткам 
нужно активнее изучать матема-
тику и экономику, учиться играть в 
шахматы. Так родилось одно из на-
ших предложений – открыть на ба-
зе образовательного кластера шах-
матную школу под руководством 
чемпионки России Ланы Абулад-
зе. Курировать работу школы бу-
дет шестикратная чемпионка мира 
Майя Чибурданидзе. Если в адми-
нистрации Перми поддержат эту 
идею, то мы готовы финансировать 
различные образовательные про-
граммы в этом учебном заведении 
в экогороде «Погода».

– достигнуты ли договоренно-
сти с пермскими властями об ор-
ганизации дополнительного обра-
зования в школе?

– Консультации на эту тему мы 
провели и нашли поддержку со сто-
роны министерства образования 
Пермского края. Лана Абуладзе свя-

залась с местной шахматной феде-
рацией и обсудила возможность от-
крытия спортивной шахматной шко-
лы на базе детского сада и школы в 
экогороде «Погода». Необходимо 
также провести здесь масштабную 
работу по старту анонсированных 
образовательных программ.

– Компания планирует органи-
зовать в школе углубленное изуче-
ние иностранных языков и спор-
тивные секции. расскажите об 
этом подробнее.

– В силу законодательства 
школьники должны знать два ино-
странных языка, а третий изучает-
ся факультативно. Мы видим свою 
миссию в том, чтобы создать ре-
бенку возможности для изучения 
иностранных языков. Предложить 
программу по изучению языков 
должен департамент образования. 
Но помимо умственного развития 
нужно и физическое. В школе будет 
большой плавательный бассейн с 
двумя чашами, что позволяет ор-
ганизовать спортивную секцию по 
плаванию. Для более эффектив-
ного использования необходимо 
определиться со спецификой бас-
сейна. Сегодня департамент обра-
зования предложил нам еще раз 
обсудить технические характери-
стики этого спортивного объекта, 
и в ближайшее время мы озвучим 
свое предложение. на
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в прошлом году в пермсКом 
Крае было выдано почти 
43 тыс. ипотечных жилищных 
Кредитов на сумму более 
93 млрд рублей

объемы росли Ипотечное кредитование 
до последнего времени оставалось основным 
способом приобретения недвижимости в Перми. 
Причем последний год объемы выданной ипотеки 
показывали стабильный рост. По данным отделе-
ния Банка России по Пермскому краю, в январе 
2022 года банки предоставили жителям региона 
2,1 тыс. ипотечных жилищных кредитов (ИжК) 
на сумму 5,1 млрд руб. По сравнению с аналогич-
ным периодом 2021 года количество ипотечных 
договоров увеличилось на 8%, а объем выдачи 
ипотеки — на 29%. Ипотечный портфель банков 
в регионе на 1 февраля 2022 года составил 195 
млрд руб. Это на 23% больше, чем годом ранее. 
доля просрочки в общем объеме задолженности 
заемщиков по ипотеке снизилась на 0,4 процент-
ного пункта и составила 0,6%. Средняя сумма 
ипотечных жилищных кредитов (ИжК) достигла 
2,4 млн руб. (в январе 2021 года — 2 млн руб.). 
При этом средний срок ипотеки увеличился с 18,6 
года до 21 года.

В прошлом году в Пермском крае было выда-
но почти 43 тыс. ипотечных жилищных кредитов 
на сумму более 93 млрд руб. По сравнению с 2020 
годом количество ипотечных договоров увеличи-
лось на 5%, а объем выдачи ипотеки — на 20%. 
Специалисты отмечают, что почти четверть все-
го объема розничного кредитования в Прикамье 
приходилась на ИжК. на покупку жилья пермяки 
брали в среднем 2,2 млн руб. За год этот пока-
затель увеличился на 15%. Средневзвешенная 
ставка по ипотечному кредитованию в регионе 
за 2021 год выросла незначительно — с 7,5% до 
7,9% годовых.

Спрос на ипотеку сохранялся несмотря на про-
шлогоднее повышение ключевой ставки Банком 
России. Как поясняют эксперты регионального 
подразделения Банка России, с июля по сентябрь 
2021 года прирост объемов ипотечного кредито-
вания стал снижаться из-за изменения условий 
госпрограммы льготного кредитования по ставке 
6,5% годовых. С октября прирост возобновился, 
и по итогам декабря достиг максимума. Потреби-
тели стремились оформить ипотеку в ожидании 
повышения ставок на ипотечном рынке в новом 
году.

льготный Круг спасения С конца 
февраля текущего года на фоне нестабильной 
политической и экономической ситуации одни 
банки заняли выжидательную позицию, другие 
начали активно видоизменять условия. В среднем 
ипотечные ставки выросли в три раза.

Как рассказали в пресс-службе ВТБ, в связи с 
резким повышением ключевой ставки и последу-

ющим увеличением ставок по кредитам 4 марта 
банк изменил условия по собственным ипотеч-
ным программам. Сегодня минимальная ставка 
по ним составляет 22,4% как для готового, так и 
для строящегося жилья. При этом остались без 
изменений базовые ставки по льготным госпро-
граммам. Семьи с ребенком, родившимся после 
2018 года, могут оформить ипотеку на новое 
жилье по ставке всего 5% годовых на сумму до 
6 млн руб. В рамках этой программы возможно 
и рефинансирование ранее взятых кредитов на 
тех же условиях. Также по госпрограмме на ново-

стройки, действующей с 2020 года, кредит можно 
получить по ставке 6,05% на сумму до 3 млн руб.

По действующим ипотечным кредитам для 
клиентов ничего не изменилось. Сохраняются 
все условия, зафиксированные в договоре, в том 
числе и процентная ставка. Помимо этого, для за-
емщиков есть несколько программ, подходящих в 
зависимости от условий кредита. Кроме того, ВТБ 
распространил условия ипотеки с господдержкой 
на покупку готовых жилых домов с земельным 
участком у застройщиков — индивидуальных 
предпринимателей. Ранее на льготных условиях 

можно было приобрести объекты только у юри-
дических лиц.

Максимальная сумма кредита в рамках го-
спрограммы, действующей с 2020 года, состав-
ляет 3 млн руб. Кредитные средства доступны на 
срок до 30 лет.

У одного из главных игроков на рынке ипо-
течных займов — Сбербанка действующая про-
центная ставка на приобретение готового жилья 
составляет от 18,6%, пояснили в пресс-службе. 
Клиентам также предоставляют возможность 
воспользоваться льготными ставками по госпро-

ставоК больше нет ипотечное Кредитование, поКазывавшее ста-
бильный рост последний год и являющееся основным способом приобретения 
жилья, фаКтичесКи поставлено на паузу. в среднем ипотечные ставКи выросли в 
три раза. сохраняется льготная ипотеКа, однаКо на ее долю приходится оКоло 6% 
от всех сделоК. эКсперты отмечают, что определенные выводы по дальнейшему 
развитию этого рынКа можно будет сделать через три месяЦа. лЮБОВЬ ПОГОДиНА
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ПОчТИ чЕТВЕРТь ВСЕГО ОбъЕмА РОзНИчНОГО КРЕДИТОВАНИя В ПРИКАмьЕ ПРИХОДИЛАСь НА ИжК



СоБаКи лаЮт, Караван идет
подводя итоги прошедшего года на рынке коммер-
ческой недвижимости, можно сделать смелый вы-
вод о нашей непотопляемости. Что мы наблюдаем 
последние два года? локдауны, ограничения, вся-
ческие проверки, штрафы и прочие неприятности, 
свалившиеся в первую очередь на представителей 
малого бизнеса, который, собственно, размещается 
на коммерческих и офисных площадях.

Анализируя средние по-
казатели по классам торгово-
офисной недвижимости за год, 
можно сказать, что рынок прак-
тически не изменился в своей 
ценовой конъюнктуре. Изме-
нения по всем сегментам за-
фиксированы в пределах 1-2% 
как в ту, так и в другую сторону.

Исключение продемон-
стрировали высококлассные 
объекты, по которым есть при-
рост 15% в цене продажи, одна-
ко ставка аренды осталась на 
том же уровне. По остальным 
сегментам ситуация аналогич-
на как на рынке купли-прода-
жи, так и аренды. Это говорит о 

том, что, даже несмотря на эко-
номические сложности, мас-
совые ограничения, локдауны, 
активный рост федеральных се-
тей, малый и микробизнес изо 
всех сил пытается выжить. Ведь 
основные игроки – именно они. 
Примечательно, что объемы 
предложения на рынке арен-
ды сократились. То есть ставки 
и цены поддерживает именно 
сохраняющийся спрос на «ком-
мерцию».

Если провести параллель 
с рынком многоквартирного 
жилья, то здесь ситуация пря-
мо противоположная. Если для 
бизнеса методично и регуляр-
но «перекрывается кислород», 
то рынок жилья государство 

всячески поддерживает: про-
изводится кредитование как 
под покупку городского жилья 
под низкие проценты, так и под 
постройку загородного жилья 
у официальных застройщиков. 
Выжимаются последние резер-
вы рынка и спрос, что, разуме-
ется, привело к бешеным тем-
пам роста. За 2021 год вторич-
ный рынок вырос на 26%, а пер-
вичный – на 19%. «Легкие» кре-
дитные деньги, наряду с не-
определенной экономической 
ситуацией, спровоцировали 
повышенный спрос на покуп-
ку жилья. Я бы сказала – скуп-
ку. Поскольку с рынка момен-
тально вымываются малень-
кие объекты, квартиры-студии, 

то можно сделать вывод, что 
большая часть объектов при-
обретается в инвестиционных 
целях. На текущий момент, на-
пример, квартира-студия в м/р 
Крохалева стоит 100 тыс. руб. за 
1 кв. м. Учитывая, что на конец 
года аналитики вывели сред-
нюю цену первичного жилья по 
городу – 86 тыс. за 1 кв. м, а вто-
ричного – 77 тыс. руб., то можно 
представить, что тенденция ро-
ста с начала года продолжается.

Как видим, несмотря на 
все предпосылки к падению, 
«коммерция» до сих пор дер-
жится на плаву. Малый бизнес 
хочет жить. Собаки лают, кара-
ван идет. на
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Ольга Симонян,  
руководитель Группы  
компаний INEX

КонКуренты

грамме-2020 на приобретение жилья в ново-
стройке по ставке от 5,85% и госпрограмме для 
семей с детьми — от 4,7%. Если клиент не под-
падает под категорию граждан по госпрограмме, 
процентная ставка будет от 19,3%. При этом те 
заявки, которые были одобрены до повышения 
ставок, сохранились.

По мнению директора ООО «АЦ „Кд-
консалтинг“» к. э. н. Алексея Скоробогача, при 
текущих новых условиях по процентам объемы 
выдачи ипотечных кредитов определенно сни-
зятся. Часть населения будет стараться улучшать 
жилищные условия, но останутся и те, кому без 
ипотеки не обойтись. «При этом важно, чтобы 
льготные программы были сохранены. Прави-
тельство уже готовит мероприятия по господ-
держке ипотеки на первичном рынке. Возможно, 
она (программа) видоизменится. Условия проект-
ного финансирования для застройщиков много-
квартирного жилья также нуждаются в льготах и 
преференциях, прежде всего в отношении про-
центной ставки»,— комментирует ситуацию экс-
перт.

замереть и ждать несмотря на ряд 
ограничений, с которыми столкнулся строитель-
ный бизнес, компании-застройщики продолжают 
работу над текущими проектами и не дают окон-
чательных прогнозов. Стоимость жилья на рын-
ке остается нестабильной, частично это связано 
с ростом себестоимости материалов, уточнение 
которой все еще происходит, а информация ме-
няется ежедневно. В связи с этим специалисты 
предполагают снижение спроса на недвижимость 
и говорят о необходимости поддержки строи-
тельного сектора государством.

для отдельных категорий граждан льготная 
ипотека все еще сохранена, а поднятие ипотечных 
ставок скажется на спросе, считает гендиректор 
ООО «Орсо-групп» Михаил Бесфамильный. Теку-
щие сделки проходят в основном по ранее одо-
бренным кредитам. «Если реальные доходы на-
селения существенно упадут, то льготная ипотека 
действительно не поможет при покупке квартиры. 
Тем не менее это инструмент, который показал 
свою эффективность за последние два года»,— 
уточняет эксперт.

По мнению Михаила Бесфамильного, даль-
нейшее развитие ситуации на рынке во многом 
будет зависеть от поддержки строительной от-
расли, которая, как и другие сферы, сегодня ис-
пытывает трудности. Ранее федеральные власти 
утвердили ряд антикризисных мер для застрой-
щиков. В частности, теперь процесс оформления 
разрешительной документации на строительство 
ускорится не менее чем на полгода за счет пре-
доставления возможности рассматривать одно-
временно изменения в генплан, правила земле-
пользования и застройки и проекты планировок 
территорий. При этом публичные слушания ста-
нут едиными. Значительно сократится и срок пре-
доставления участков под строительство, а после 
получения разрешения на ввод объекта в эксплу-

атацию не будет проводиться повторная проверка 
госрегистратором прав на землю и соблюдения 
требований к ограничению использования земли. 
Помимо этого, по данным «Ведомостей», сейчас 
обсуждается субсидирование ставок по про-
ектному финансированию для застройщиков и 
сохранение низких ставок льготной ипотеки для 
покупателей.

«Если их ставки удержатся в районе 10%, это 
позволит сохранить и объемы строительства жи-
лья, и какие-то объемы его реализации. думаю, 
спрос на недвижимость так или иначе упадет, но 
за счет поддержки не сойдет к нулю, а затем нач-
нет постепенно отрастать. Правда, спрогнозиро-
вать, когда это будет, сейчас трудно»,— считает 
глава «Орсо групп».

Генеральный директор ООО «Респект» Алек-
сей Ананьев поясняет, что рынок недвижимости 

сейчас в целом встал на паузу, так как ни про-
давцы, ни покупатели не знают, как правильно 
себя вести, чтобы не допустить ошибок. «Кро-
ме того, возникла большая неопределенность 
с ипотечными сделками. Они все приостанови-
лись, за исключением тех, что были с господ-
держкой, а их всего 5–6% от всех ипотечных 
сделок. дело в том, что банки подняли ставки, 
но даже по новым, повышенным ставкам часто 
не одобряют ипотеку. Также мы столкнулись с 
ситуацией, когда на момент одобрения ставка 
одна, а когда человек приходит подписывать до-
кументы — уже другая. То есть банк не может на 
момент одобрения ипотеки гарантировать такую 
ставку, какой она будет на выдаче»,— объясня-
ет господин Ананьев. Он добавляет, что сейчас 
обсуждается еще большее повышение ключевой 
ставки Центробанка, который в конце февраля 

поднял ее до 20% годовых. «Она может поднять-
ся до 30%, такая цифра уже звучит. При таких 
условиях ипотеки не будет в принципе»,— пола-
гает гендиректор «Респекта».

Эксперт считает, что начала оживления рынка 
недвижимости стоит ожидать не ранее чем через 
два-три месяца. «недвижимость — часть эконо-
мики, и ситуация в этой сфере будет развиваться 
так же, как и в других ее секторах. Пока мы все 
находимся в ситуации, в которой до этого никог-
да не были, и нужно подождать, пока наступит 
какая-то более или менее стабильная реальность. 
Возможно, она нам не понравится, потому что 
цены на все, в том числе на жилье, вырастут. но 
она хотя бы наступит, мы через какое-то время к 
ней привыкнем, и с этого момента начнут форми-
роваться новые условия рынка»,— резюмировал 
Алексей Ананьев. n
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НЕДВИжИмОСТь — чАСТь ЭКОНОмИКИ, И СИТУАЦИя В ЭТОй СФЕРЕ бУДЕТ РАзВИВАТьСя ТАК жЕ, КАК И В ДРУГИХ ЕЕ СЕКТОРАХ



инвестиЦии

В Москве за последние две недели в 2,5–3 раза 
вырос спрос на элитное жилье, сообщает «Ъ» 
со ссылкой на данные агентства недвижимости 
savills. В AReA (ассоциация агентств элитной не-
движимости) оценивают повышение спроса на 
10–20%. Столичные риелторы пояснили, что за 
счет таких сделок россияне стараются сохранить 
активы. В массовом сегменте, где основная доля 
квартир покупается с привлечением ипотеки, в 
Москве пока наблюдается противоположная си-
туация. Большинство собственников и застрой-
щиков здесь заняли выжидательную позицию и 
не спешат заключать сделки.

Пермский рынок недвижимости кардинально 
отличается от московского, отмечает гендиректор 
Ан «Респект» Алексей Ананьев, и скачка спроса 
на элитное жилье здесь не произошло. «В Мо-
скве такую недвижимость сегодня покупают не 
потому, что это хорошее вложение, а из-за того, 
что сейчас она продается в рублях, а покупатели, 
которые ее рассматривали, как правило, имеют 
накопления в валюте. Курс доллара вырос почти 
на 50%, соответственно для них это жилье поде-

шевело в два раза. То есть люди просто решили 
переложиться при высоком курсе. У пермяков нет 
практики расчета в долларах при покупке недви-
жимости, поэтому для нас это неактуально»,— 
поясняет господин Ананьев.

Эксперт уточняет также, что в Перми в прин-
ципе нет недвижимости, соответствующей стату-
су элитной.

По данным Avito и «Циана», самое дорогое 
жилье, которое сегодня продается в Пермском 
крае, оценено в 135 млн руб. Это усадьба в Са-
винском сельском поселении, состоящая из двух 
бревенчатых домов — трех- и двухэтажного, рас-
положенных на участке площадью 175 соток, с 
финской сауной и собственным прудом. В пятер-
ку наиболее дорогостоящих частных домов вош-
ли также три коттеджа в Верхней Курье (120 млн, 
80 млн и 75 млн руб.) и коттедж в Хохловском 
сельском поселении (80 млн руб.).

Среди квартир самыми дорогими на перм-
ском рынке являются двухуровневый пент-
хаус с прозрачным куполом на 17–18-м эта-
жах элитного дома по ул. Луначарского, 32а  

дом — не Крепость новый Кризис в эКономиКе и инфляЦия 
спровоЦировали рост спроса на элитное жилье в мосКве. таКим образом жители 
столиЦы пытаются вложить свои наКопления. в регионах ситуаЦия обратная. эКс-
перты отмечают, что пермяКи гораздо реже хранят средства в иностранной валю-
те, элитной недвижимости здесь в принЦипе нет, а небольшое Количество жилья 
бизнес-Класса и до Кризиса не пользовалось популярностью. эКономисты счита-
ют, что из-за низКого уровня доходов жители региона почти не делают антиКри-
зисных инвестиЦий. ЕКАТЕРиНА АРТЕМОВА
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В ОТЛИчИЕ ОТ мОСКВы В ПРИКАмьЕ НЕТ ОбъЕКТОВ, ПОДХОДящИХ ДЛя КАТЕГОРИИ ЭЛИТНОГО жИЛья

Двухуровневый пентхаус с дизайнерским ремонтом расположен на верхних эта-
жах элитного клубного Дома на Вознесенской в историческом центре города.

Уникальная крыша-купол выполнена из немецкого профиля, который отражает 
внешнюю температуру и сохраняет комфортный микроклимат внутри. Из ком-
нат пентхауса есть выходы на террасы, откуда открывается потрясающий вид на 
весь город. Здесь все предусмотрено для отдыха: лаундж-зона, зона барбекю 
с грилем и столовой. Это личный уголок природы в центре событий, где можно 
уютно и атмосферно проводить вечера с семьей и друзьями.

+7 (342) 203-11-32

penthouse-na-voznesenskoi.ru
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Два этажа

Собственный лифт

Персональные 
террасы в каждой 
комнате

Дизайн интерьера  
в стиле ар-деко

Зона барбекю  
на просторной 
террасе

Два парковочных 
места

Летний сад

Живите на высоте
почувствуйте себя на вершине, 
вознеситесь над суетой и насладитесь  
созерцанием бесконечного неба  
и любимого города со всех сторон!  
шикарный пентхаус с уникальной  
крышей-куполом — поистине  
эксклюзивное предложение на рынке  
недвижимости перми.



В прошлом году краевая столица 
получила более 3,1 млрд руб. 
на расселение граждан, 
проживающих в аварийных 
домах. За последние годы темпы 
расселения нуждающихся в новой 
жилплощади увеличились в 3,5 раза. 
Кроме того, администрация 
города возобновляет практику 
строительства муниципальных 
жилых домов, в которые будут 
расселяться пермяки, проживающие 
в аварийных объектах. Глава Перми 
Алексей Демкин называет этот 
проект приоритетным для себя. 
По его словам, граждане должны 
быть обеспечены комфортным 
жильем, которое должно строиться 
во всех районах города.

Глава Перми Алексей Демкин во 
время прямого эфира в социаль-
ной сети «ВКонтакте» заявил, что 
лично намерен курировать проект 
по строительству муниципальных 
домов для расселения людей из 
аварийного жилья. «Уже заключи-
ли контракты на проектирование и 
строительство трех десятиэтажных 
домов по улице Чайковского, 11, и 
Маяковского, 54 и 57. Например, в 
будущем доме на Чайковского уже 
согласовано расположение квар-
тир, выполнены инженерные изы-
скания, разрабатывается проект-
ная документация. Все работы ве-
дутся в графике и по домам на ули-
це Маяковского, здесь идет прора-
ботка посадки здания и тоже раз-
рабатывается документация», – 
рассказал Алексей Демкин. По его 
словам, в новые дома смогут пере-
ехать 1,8 тыс. человек. Муниципа-
литет также ведет подбор земель-
ных участков для строительства до-
мов в Свердловском и Кировском 
районах.
Подготовка к строительству домов 
на ул. Маяковского началась в 2020 
году, когда комиссия по землеполь-
зованию и застройке изменила зо-

нирование участков с зоны дело-
вой активности на зону жилой за-
стройки. Проектированием и строи-
тельством домов по ул. Маяковско-
го, 54 и 57, занялось ООО «Пермь-
Уралстальконструкция», а по ул. 
Чайковского, 11 – ООО «ЖБК-Строй-
Инвест». Согласно проекту, это бу-
дут десятиэтажные дома, в каждом 
из которых разместится около 250 
квартир. Завершить строительство 
планируется в 2022 и 2023 годах.
Программы по расселению из ава-
рийного жилья реализуются в Пер-
ми уже несколько лет. По данным 
администрации города, они преду-
сматривают два способа расселе-
ния из домов, которые были при-
знаны аварийными до 2017 года. 
Первый предполагает выплату соб-
ственникам помещений денежных 
средств для самостоятельного при-
обретения жилья. Их размер рас-
считывается на основе рыночной 
стоимости. Если люди прожива-
ли в помещениях по договору най-
ма с муниципалитетом, то им пре-
доставляется другое благоустро-
енное жилое помещение, распо-
ложенное в черте города и общей 
площадью равнозначное ранее за-

нимаемому. Для этих целей город-
ские власти закупают квартиры, в 
том числе в новостройках.
Технические задания для строи-
тельства муниципальных домов 
готовятся администрацией Пер-
ми с учетом потребностей горо-
да. Квартиры в доме спроектиро-
ваны именно той площади, кото-
рая необходима для предоставле-
ния жилья. Муниципалитет имеет 
возможность контролировать ход 
строительства. Заказывая строи-
тельство и выбирая подрядчика по 
конкурсу, город экономит значи-
тельные средства.
Для обеспечения граждан новой 
жилплощадью в краевом цен-
тре в предыдущие годы были по-
строены два муниципальных до-
ма: по ул. Сокольской, 12, и Баран-
чинской, 10. Последний был сдан в 
эксплуатацию в конце 2017 года. В 
десятиэтажную высотку, площадь 
жилых помещений которой состав-
ляет около 10 тыс. кв. м, из непри-
годных для проживания домов пе-
реехало около двухсот семей. Дом 
по Сокольской, 12, был построен 
по другому проекту и сдан в экс-
плуатацию еще в 2014 году. В семи-

подъездном здании высотой шесть 
этажей разместились 216 квартир 
общей площадью 15 тыс. кв. м.
Каждый год на переселение пер-
мяков из аварийного жилья выде-
ляется все больше средств из бюд-
жетов различных уровней: муни-
ципального, регионального и фе-
дерального. Повышение финанси-
рования позволило увеличить ко-
личество переселяемых людей в 
3,5 раза. В прошлом году город по-
лучил рекордную сумму в размере 
3,1 млрд руб., и еще 600 млн руб. – 
в рамках принятого в 2018 году на-
ционального проекта «Жилье и го-
родская среда». Это позволит пре-
доставить новое жилье примерно 
4 тыс. пермяков. Средства выделя-
ются и по линии фонда реформи-
рования ЖКХ. По данным управле-
ния жилищных отношений адми-
нистрации, в 2021 году переселены 
3193 человека из 1324 помещений. 
В 2022 году планируется расселить 
около 1,5 тыс. человек, на эти цели 
выделено 1,2 млрд руб.
Согласно муниципальной адрес-
ной программе по переселению 
граждан из аварийного жилья, все-
го на территории Перми таковыми 

признаны 188 многоквартирных 
домов. В период с 2019 по 2023 год 
эти объекты подлежат сносу, а их 
жители, согласно планам, должны 
получить новые квартиры. К концу 
2023 года планируемая расселяе-
мая площадь жилых помещений 
превысит 82 тыс. кв. м.
«Наша цель – построить такие до-
ма во всех районах, чтобы люди 
имели возможность переехать в 
новое, благоустроенное жилье, не 
меняя кардинально свою жизнь. 
Сейчас законодательство не да-
ет людям возможности выбирать 
расположение дома, новое жилье 
может закупаться в пределах го-
родских границ. Зачастую жители 
не хотят переезжать в другую часть 
города, что затягивает процесс рас-
селения. Строительство муници-
пальных домов во всех районах го-
рода могло бы решить эту пробле-
му. Еще один несомненный плюс – 
это стоимость. Практика показала, 
что строить самим выгоднее, чем 
покупать. К тому же муниципали-
тет имеет возможность контроли-
ровать качество строительства и 
«заказывать» нужные планиров-
ки», – отметил Алексей Демкин.

Здесь эта улица, здесь этот дом
В Перми успешно реализуется программа  
по расселению из аварийного жилья
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(78,6 млн руб.), трехуровневый пентхаус в жК 
«Акварели» (43 млн руб.), пятикомнатная кварти-
ра на ул. Петропавловской, 41 (39,95 млн руб.), 
пентхаус в жК «Пермские медведи» (27,5 млн 
руб.) и трехкомнатная квартира на Осинской ул., 
8 (23,5 млн руб.).

Подобные предложения, по словам Алексея 
Ананьева, если сравнивать их с элитной недви-
жимостью в Москве, точно не попадают в эту ка-
тегорию. «У нас есть несколько домов высокого 
уровня качества постройки, с хорошей инженери-
ей и хорошими техническими характеристиками, 
но даже в Перми на фоне других домов они будут 
считаться не элитными, а домами бизнес-клас-
са»,— говорит глава Ан «Респект».

Роста спроса на жилье бизнес-класса в крае-
вой столице тоже не наблюдается, сообщает ана-
литик-консультант рынка недвижимости Эльвира 
Епишина. «Люди спрашивают, но чтобы активно 
что-то покупали, мы не заметили»,— отмечает 
госпожа Епишина.

Гендиректор «Орсо групп» Михаил Бесфа-
мильный считает, что дома бизнес-класса ни-
когда не пользовались особой популярностью 
в Перми. «У нас их мало, сегмент очень узкий. 
В Москве сегмент высокобюджетного жилья 
большой, так как, по сути, он распространяется 
на всю Россию — такую недвижимость там по-
купают не только сами москвичи, но и жители 
других городов, поэтому и спрос в столице ощу-
щается сильнее»,— поясняет господин Бесфа-
мильный.

По наблюдениям экономиста Антона Любича, 
жители Перми в условиях текущего кризиса в 
принципе почти не инвестируют — ни в недвижи-
мость, ни в какие-либо другие активы. «Чаще все-
го пермяки участвуют в ажиотаже, скупая сахар и 
гречку. Это свидетельствует о низком уровне до-
ходов населения, не позволяющем значительной 
части людей защитить свой уровень благосостоя-
ния в кризисные времена»,— объясняет господин 
Любич.

Финансист Эдуард Матвеев сообщает, что на 
пермском финансовом рынке определенное дви-
жение есть. «Люди вспоминают 1990-е годы, и 
ожидают похожую гиперинфляцию, поэтому те, 
у кого были какие-то накопления, стараются их 
вложить»,— говорит господин Матвеев.

Оба эксперта полагают, что в целом недви-
жимость как предмет инвестиций рассматривать 
можно. «Однако я считаю преждевременными 
вложения на первичном рынке. Покупка недви-
жимости на вторичном рынке — нормальная 

инвестиция, если речь идет о домах, построенных 
после 2000 года. При этом опрометчивыми будут 
любые вложения с использованием нельготной 
ипотеки,— отмечает Антон Любич.— но я все-
таки думаю, что сейчас актуальнее инвестиции 
в ликвидные ценности — золото в слитках и мо-
нетах, ювелирные украшения и прочие, нежели в 
недвижимость».

По мнению Эдуарда Матвеева, хорошим вложе-
нием на фоне инфляции и гиперинфляции могут 
быть также валютные и биржевые активы. «но 

нужно понимать, что сейчас мы стоим на рубеже, 
когда могут быть приняты какие-то кардинальные 
решения по поводу экономической политики стра-
ны в принципе. Если считать возможным сценарий 
дальнейшего развития, при котором возможно 
закрытие границ, запрет не только на покупку, но 
и на хранение валюты, национализация предпри-
ятий, тогда такие вложения уже не будут иметь 
смысла. но при условии, что мы останемся в ры-
ночной экономике, они могут быть долгосрочными 
и интересными»,— заключил финансист. n

инвестиЦии

ЭКСПЕРТы СчИТАюТ, чТО НЕДВИжИмОСТь КАК ПРЕДмЕТ ИНВЕСТИЦИй РАССмАТРИВАТь мОжНО
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диСтанционнЫе СделКи
нотариат является гарантом законности и стабильности граж-
данского оборота, содействует обеспечению его безопасности и 
защите прав и законных интересов граждан и юридических лиц.

Развитие информационных тех-
нологий, цифровизация нотариата и 
расширение электронных возможно-
стей совершения нотариальных дей-
ствий делает нотариальные услуги в 
Российской Федерации более доступ-
ными населению, позволяет опера-
тивно и безопасно получать квалифи-
цированную правовую помощь.

Несмотря на то что нотариальное 
удостоверение ряда сделок по купле-
продаже недвижимости не является 
обязательным, большинство людей 
все же обращается в нотариальную 
контору, понимая, что только нота-
риус проводит тщательную проверку 
документов и «юридической чисто-
ты» объекта сделки и, кроме этого, 
самостоятельно подает заявление в 
Росреестр на оформление перехода 
права собственности, получая выпи-
ску из Единого государственного ре-
естра недвижимости в течение одно-
го дня.

С 29 декабря 2020 года у нотариу-
сов появилась безопасная и удобная 
для продавца и покупателя возмож-
ность оформлять сделки дистанцион-
но, с привлечением сразу нескольких 
нотариусов. Возможность удостове-
рить сделку без личного присутствия 
покупателя и продавца в одной нота-
риальной конторе (дистанционный 
формат) облегчает ее оформление 
во многих случаях.

Это особенно актуально, если 
стороны сделки находятся в разных 
городах, в разных субъектах Россий-
ской Федерации и, например, не име-
ют возможности передвижения для 

совершения сделки или не хотят лич-
но встречаться по известным им при-
чинам – дистанционный формат по-
зволяет сторонам сделки не встре-
чаться в одной нотариальной конто-
ре, но каждому выбрать свою. Также 
дистанционно удобно будет офор-
мить сделку, когда органы опеки раз-
решают продать имущество несо-
вершеннолетнего (при условии од-
новременного приобретения друго-
го), а жилые помещения, о которых 
идет речь, находятся в разных регио-
нах. В этом случае участники сами мо-
гут выбрать нотариуса в своем месте 
проживания и удостоверить сделку 
без совместного присутствия сторон, 
при этом в назначенное время одно-
временно все стороны сделки долж-
ны присутствовать у своего, выбран-
ного ими нотариуса.

«Дистанционно» не означает он-
лайн или заочно – каждый из участ-
ников дистанционной сделки дол-
жен лично явиться к нотариусу, кото-
рый, как и всегда, обязательно выяс-
нит реальную волю участников дого-
вора и понимание ими правовой су-
ти сделки, разъяснит ее юридические 
последствия и так далее.

Обязательным требованием при 
удостоверении сделок по отчужде-
нию недвижимого имущества явля-
ется необходимость осуществления 
своей деятельности хотя бы одним 
из нотариусов, участвующим в сдел-
ке, в том субъекте Российской Феде-
рации, где находится отчуждаемый 
объект, согласно ст. 56 Основ законо-
дательства Российской Федерации о 

нотариате. Например, если соверша-
ется сделка купли-продажи кварти-
ры, расположенной в городе Перми, 
то одна из сторон обязательно долж-
на обратиться к любому нотариусу 
Пермского края, тогда как другая сто-
рона может обратиться к любому но-
тариусу любого иного субъекта Рос-
сийской Федерации.

Нотариусы, проведя предвари-
тельную подготовку документов, 
устанавливают между собой видео-
связь посредством защищенных ка-
налов, и в дистанционном режиме 
проводят все необходимые процеду-
ры, удостоверяя сделку.

Дистанционно можно нотари-
ально удостоверить любые сделки, в 
том числе сделки с недвижимостью 
(например, купля-продажа, дарение, 
мена), брачные договоры, соглаше-
ния о разделе имущества, нажито-
го супругами в период брака, согла-
шения об уплате алиментов, сделки с 
долями в уставном капитале обществ 
с ограниченной ответственностью и 
иные сделки.

При заключении дистанцион-
ной сделки с участием нотариусов 
доверенность не требуется. Ранее, 
до 29 декабря 2020 года, чтобы ку-
пить или продать имущество в уда-
лении от постоянного места житель-
ства (места нахождения), нужно бы-
ло действовать через представителя, 
на которого оформлялась доверен-
ность. В рамках же дистанционной 
сделки покупатель и продавец недви-
жимости могут контролировать весь 
процесс лично, без лишних трат вре-
мени и денег.

Дистанционное оформление 
сделки не влечет никаких дополни-
тельных затрат для граждан и, по су-

ти, мало чем отличается от привычно-
го варианта удостоверения ее у нота-
риуса. По закону это будет обычный 
договор между сторонами, заклю-
ченный в письменной форме в виде 
одного документа с подписями обе-
их сторон.

При оформлении дистанционной 
сделки самим заявителям не нужно 
иметь электронную цифровую под-
пись (ЭЦП). Для того чтобы подпи-
сать договор, нотариусы выдадут им 
специальные планшеты, где они смо-
гут оставить так называемую простую 
электронную подпись.

Юридическую силу докумен-
ту придадут уже усиленные квали-
фицированные электронные подпи-
си самих нотариусов. Готовый доку-
мент будет сохранен в отдельном ре-
естре Единой информационной си-
стемы нотариата. Там ему гаранти-
руется сохранность и защита от под-
делки, удаления или незаконного до-
ступа третьих лиц. Получить свой эк-
земпляр договора каждая из сторон 
сделки сможет в том формате, в кото-
ром ей удобно, – либо в электронном 
виде, либо на бумаге.

Удостоверение такой сделки каж-
дая из сторон сделки оплачивает то-
му нотариусу, к которому она обрати-
лась, в соответствии с действующими 
тарифами и размерами оплаты услуг 
правового и технического характера. 
Установленные тарифы за удостове-
рение сделок с объектами недвижи-
мости при дистанционном формате 
работы не меняются.

При дистанционном удостове-
рении сделок двумя и более нота-
риусами все нотариусы, удостоверя-
ющие сделку, несут полную имуще-
ственную ответственность за резуль-

тат своей деятельности. То есть если 
кто-то из них ошибется, пострадав-
шим из-за этого гражданам гаранти-
руется стопроцентное возмещение 
ущерба.

Пакет документов, необходи-
мый для проведения дистанционной 
сделки, ничем не отличается от то-
го, который установлен законом для 
обычных сделок в одной нотариаль-
ной конторе.

Полный список документов, ко-
торые вправе запросить нотариус 
в том или ином случае, прописан в 
отдельном документе – регламен-
те совершения нотариальных дей-
ствий. При этом значительную часть 
сведений нотариусы запрашива-
ют самостоятельно – в рамках элек-
тронного взаимодействия с ведом-
ствами.

Дистанционное удостоверение 
сделок, безусловно, имеет ряд сво-
их преимуществ, так как способству-
ет экономии времени и уменьшению 
как транспортных, так и иных расхо-
дов. В сегодняшних условиях такая 
возможность является особенно не-
обходимой и востребованной.
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